cional. Además de los ya mencionados Timoteo L. Hernández, Santiago Roel, José P. Saldaña y el licenciado Héctor González, engrosaron sus filas: Apolinar Núñez de León, gambusino de la historia, el profesor Humberto Buentello Chapa, historiador, geógrafo y periodista, Pablo Salce Arredondo, primer cronista de Linares, Carlos Pérez Maldonado, hombre de gran cultura, profesor Eugenio del Hoyo, uno de los más eruditos conocedores del pasado colonial de la región y miembro honorario de la Sociedad, Israel Cavazos Garza, profundo conocedor de los archivos locales e historiador por excelencia, Ramón Cárdenas Coronado, amante de la historia de nuestro Estado, Gerardo de León, siempre entusiasta y crítico en esos menesteres, el ingeniero Isidro Vizcaya Canales, con sus valiosas aportaciones sobre los orígenes de la industrialización de Monterrey, la lucha por la Independencia y los indios bárbaros, sacerdote Aureliano Tapia Méndez, prolífico y acucioso investigador; Tomás Mendirichaga con importantes aportes a nuestra historia genealógica, Rodolfo Arroyo Llano, médico conocedor de la historia local, Hernán Salinas Cantú, dedicado principalmente al estudio de la Historia de la Medicina, Genaro Salinas Quiroga, erudito investigador, Héctor Jaime Treviño Villarreal, investigador, crítico y profundo estudioso de la historia, Celso Garza Guajardo, trascendental personaje en el campo de la cultura, Leticia Martínez Cárdenas, archivista e historiadora con reconocimiento local y nacional. Y muchos otros que junto con Plinio D. Ordóñez, Mateo A. Sáenz, Luis Tijerina Almaguer, doctor Francisco Vela González, Francisco J. Montemayor, Boney Collins Espinoza, José Navarro, Manuel Neira Barragán, Protasio Cadena, Miguel Guadiana, Alberto Sánchez, doctor Carlos R. Cantú, Fernando Garza Quirós, Eduardo Moreno Lozano, licenciado Carlos Marín Foucher, Salvador Martínez Cairo, Víctor

N. Niemeyer, licenciado Raúl Rangel Frías, coronel Ernesto Zertuche; se han significado por ser los artífices de esta Institución, que junto con las nuevas generaciones representadas por J. Jesús Avila, César Morado Macías, Mario Treviño Villarreal y un cúmulo de historiadores que prometen y aseguran un futuro promisorio para esta, siempre pujante Institución.

«Ellos fueron, y otros lo han seguido siendo, muy distinguidos continuadores de los esfuerzos que, por enaltecer los estudios históricos regionales, realizaron a partir del siglo XVIII, los cronistas Alonso de León, Juan Bautista Chapa y Fernando Sánchez de Zamora; y más tarde, los investigadores Manuel Cresencio García Rejón, José Eleuterio González, «Gonzalitos», Hermenegildo Dávila, Rafael Garza Cantú, Eugenio F. Castillón, David Alberto Cossío y Alberto Galván.»

La Sociedad Nuevoleonesa de Historia, Geografía y Estadística después de 30 años de vida, en 1972, por acuerdo de asamblea consideró la conveniencia de crear una presea que sirviera de reconocimiento y estímulo para los investigadores de la Historia de México, a iniciativa del profesor Humberto Buentello Chapa, creándose la Medalla de Acero al Mérito Histórico «Capitán Alonso de León», para otorgarla a investigadores distinguidos en tres niveles, local, nacional e internacional.

El diseño lo realizó el consocio profesor Alfonso Reyes Aurrecoechea, escogiendo el acabado en acero, como uno de los símbolos más representativos de Monterrey. «Se le designó con el nombre de Alonso de León en homenaje al celebrado cronista que en el siglo XVIII escribiera su «Relación y discursos... del Nuevo Reino de León», documento que marca el principio de los estudios históricos de esta región.

Alonso de León, nacido en la ciudad de México en 1608 y muerto en el valle del Pilón (Montemorelos) en 1661, in-

dependientemente de haber figurado como soldado, poblador, descubridor y persona relevante en los diversos empleos que desempeñó, tiene el privilegio de ser aquí el pionero de estas disciplinas.

El reverso de la presea lleva grabado el nombre de la Sociedad y el escudo del estado de Nuevo León, y su divisa *Semper Ascendens*. Recordemos que la Sociedad de Historia fue la que propició la creación de este blasón en 1943.

Se decidió otorgar periódicamente esta condecoración, como premio al valimiento y a la constancia de quienes han entregado lo mejor de su vida al conocimiento del pasado.

En 1972, se otorgó la Medalla a veinte historiadores entre los personajes de planos internacional, nacional y local. <sup>8</sup>

Con el paso de los años, un buen número de personajes de la cultura han recibido este reconocimiento, en sus diferentes categorías, como puede apreciarse en el siguiente cuadro, el cual conforma «El Claustro de Condecorados» de nuestra Sociedad.

AÑO	HISTORIADOR	CATEGORIA
1972	Dr. Woodrow Borah	Internacional
	Dr. Francisco Chevalier	Internacional
	Dr. Edward Moseley	Internacional
	D. Francisco Almada	Nacional
	Lic. Daniel Cossío Villegas	Nacional
	Lic. Ignacio Dávila Garibi	Nacional
	Lic. Ciro R. de la Garza	Nacional
	Lic. Ignacio Gallegos	Nacional
	Profr. Wigberto Jiménez Moreno	Nacional
	Lic. Rafael Montejano y Aguiñaga	Nacional
	Profr. Ildefonso Villarello	Nacional
	Lic. Silvio Zavala	Local
	Profr. Ricardo Covarrubias	Local
	Profr. Eugenio del Hoyo	Local

	D. José Navarro	Local
	Dr. E. Víctor Niemeyer	Local
	D. Carlos Pérez Maldonado	
	D. José P. Saldaña	Local
	Ing. Isidro Vizcaya Canales	Local
1973	Dra. Nettie Lee Benson	Internacional
	Lic. Mario Colín Sánchez	Nacional
	Profr. Israel Cavazos Garza	Local
1974		Internacional
	Profr. Jorge Fernando Iturribarría	Nacional
	Dr. Francisco Vela González	Local
1975	Di. I Ctci Dojea Do	Internacional
	Ing. Candelario Reyes	Nacional
	Dr. Hernán Salinas Cantú	Local
1976	1 Tott. Richard S. Sames	Internacional
	Dic. Build Italian Island	Nacional
	Profr. Timoteo L. Hernández	Local
1977		Internacional
	Lic. Jose I delites Traces	Nacional
	Profr. Humberto Buentello Chapa	Local
1978	Dr. Luis Navarro García	Internacional
	Lic. Judii I idei Zoiiina	Nacional
of and	Sac. Aureliano Tapia Méndez	Local
1979		Internacional
	Dr. Gutierre Tibbón	Nacional
	Arq. Gerardo de León Torres	Local
1980	Dra. Alejandra Moreno Toscano	Nacional
	Coronel Ernesto Zertuche	Local
1981	Dra. Paulette Patou	Internacional
	Mtro. Lic. Cuauhtémoc Esparza	Nacional
	Dr. Rodolfo Arroyo Llano	Local
1982	Dr. Malcom D McLeen	Internacional
Ton Sal	Dr. Miguel León-Portilla	Nacional
	Lic. Genaro Salinas Quiroga	Local
1983		Internacional
	Lic. Carlos González Salas	Nacional

	Profr. Tomás Mendirichaga Cueva	Local
1984	Lic. Mario Cerutti	Internaciona
	Dr. José María Muriá R.	Nacional
	Profr. Celso Garza Guajardo	Local
1985	Mtro. Antonio Pompa y Pompa	Internaciona
	D. Manuel Neira Barragán	Nacional
	Lic. Raúl Rangel Frías	Local
1986	Dr. Guillermo E. Hernández	Internaciona
	Dr. Guillermo Porras Muñoz	Nacional
	Lic. Fernando Garza Quirós	Local
1987	Dr. William Breen Murray	Internaciona
	Mtro. Eduardo Blanquel Franco	Nacional
1988	D 1: 1 D: 1	Internaciona
		Nacional
	Lic. Héctor J. Treviño Villarreal	Local
1989	- Indelio	Internaciona
	Lic. Maribel Miró Flaquer	Nacional
	Profr. Gerardo Merla Rodríguez	Local
1990	Dr. Octavio Herrera Pérez	Nacional
		Local
1991	José Luis Martínez	Nacional
		Local
1992	Dr. Enrique Krauze	Nacional
	Profr. y Lic. Mario Treviño Villarreal	Local
1993	Jean Pierre Bastián	Internacional
	Manuel Ceballos Ramírez	Nacional
	Rodrigo Mendirichaga Cueva	Local
1994	María Isabel Monroy de Martí	Nacional
LEXICO S		Local
1995	Johana María Koshinka	Internacional
	Jorge Pedraza Salinas	Local
1996	Laura Gutiérrez Witt	Internacional
	Josefina Muriel	Nacional
	Carlos González	Local

El 6 de enero de 1976, en sesión ordinaria fue propuesta la idea de crear una venera para los consocios de la Sociedad de Historia, el proyecto de la medalla insignia fue del socio Aureliano Tapia Méndez, lo cual fue aprobado por unanimidad, tanto en sus elementos, como el dibujo y el lema. El proyecto en forma, ya más elaborado se aprobó el 19 de enero de ese año, en la Sesión Solemne con motivo del 19 aniversario de la muerte del licenciado Santiago Roel.

«Por acuerdo de la Directiva, el trabajo de burilado y modelado se encomendó al artista mexicano Lorenzo Rafael quien realizó además el acabado de sus talleres «Acuñaciones Artísticas, S.A.» en la ciudad de México. (...) La venera tiene forma oval encerrada por una cadena, correspondiente a ambos lados, cuyos eslabones simbolizan la sucesión de los acontecimientos de la historia y la repercusión de un hecho en el porvenir.

En el anverso, al centro, campea un león rampante tomado del escudo heráldico del Estado de Nuevo León.

En la parte superior en letras romanas se lee la divisa latina —In Omnibos veritas— en todo la verdad—, como norma y ley para los trabajos de los socios.

En la parte inferior, aparece la silueta del Cerro de la Silla, emblema de heráldica natural para nuestra tierra, con las siglas SNHGE y el año en que fue fundada la sociedad: 1942.

El reverso tiene, en letras romanas, el nombre completo de la Sociedad Nuevoleonesa de Historia, Geografía y Estadística.

Fue realizada en plata pura, acabada en mate y platinada, mide 60 milímetros su eje mayor, 43 de menor y 4 de espesor.

Ira pendiente al cuello de los socios, con un cordón de seda rojo. Se ha elaborado un reglamento para el uso de esta insignia, que se impuso por primera vez a los socios, en la ceremonia de aniversario del 17 de mayo de 1976.»

En lo que respecta a la Presidencia de la Sociedad, desde la fecha de su fundación y hasta 1965, el profesor Timoteo L. Hernández asumió las riendas de esta Institución, logrando mantenerla a capa y espada, pasando por verdaderos momen-

tos difíciles, estando en varias ocasiones por desaparecer, sin embargo, el ánimo y entusiasmo de don Timoteo fue superior al desaliento, llevando a buen puerto la responsabilidad que adquirió. Posteriormente un grupo muy importante de verdaderos Quijotes han sorteado infinidad de imponderables, para sacar adelante los objetivos de dicho organismo cultural. Enseguida presentamos el cuadro de Presidentes que han dirigido los destinos de nuestra Sociedad:

AÑO	PRESIDENTE
1942-1965	Profr. Timoteo L. Hernández
1966	Sr. José Pedro Saldaña Treviño
1967	Profr. Israel Cavazos Garza
1968	Profr. Luis Tijerina Almaguer
1969	Sr. Apolinar Núñez de León
1970	Dr. Rodolfo Arroyo Llano
1971	Profr. Israel Cavazos Garza
1972	C.P. Ramón Cárdenas Coronado
1973	C.P. Ramón Cárdenas Coronado
1974	Dr. Hernán Salinas Cantú
1975	Sr. Boney Collins Espinosa
1976	Arq. Gerardo de León
1977	Lic. Alfonso Reyes Aurrecoechea
1978	Lic. Alfonso Reyes Aurrecoechea
1979	Lic. Manuel Flores González
1980	Lic. Manuel Flores González
1981	Arq. Gerardo de León
1982	Pbro. Aureliano Tapia Méndez
1983	Pbro. Aureliano Tapia Méndez
1984	Lic. Gerardo Merla Rodríguez
1985	Ing. Gabriel Cárdenas Coronado
1986	Profr. Héctor Jaime Treviño Villarreal
1987	Profr. Héctor Jaime Treviño Villarreal
1988	Sr. Felipe de Jesús García Campuzano
1989	Lic. Leticia Martínez Cárdenas

1990	Ing. Renato Cantú González
1991	Ing. Gabriel Cárdenas Coronado
1992	Profr. Héctor Jaime Treviño Villarreal
1993	Dr. Pedro Gómez Danés
1994	Lic. Fernando González Quintanilla
1994	Lic. César Morado Macías
1995	C.P. Javier Escamilla Quiroga
1996	Profr. Celso Garza Guajardo

## Notas

- León, Gerardo De. «Cuarenta años de la Sociedad Nuevoleonesa de Historia». Roel Organo Oficial de la SNHGE AC. Año 1 Monterrey, N. L., México. Diciembre, 1982. Cuarta Epoca No. 2 p. 5.
- 2. Ibídem. p. 6.
- 3. *Ibídem.* p. 7.
- 4. Ibid. p. 7.
- 5. Ibídem. p. 8.
- Conferencia dictada por el historiador profesor Héctor Jaime Treviño Villarreal, en el Centro de Información de Historia Regional de la UANL en la Hacienda San Pedro, Zuazua, N. L., el 18 de julio de 1992, dentro del Ciclo Ser y quehacer del historiador.
- 7. León Gerardo. Op. cit., p. 9.
- 8. Saldaña, José P. En el Marco de la Historia. Monterrey, N. L., México. Ediciones Alvoleo, 1982. p. 15.
- 9. Ibídem. pp. 21-22.